

Amis de La Vie de Corrèze (19) – Réunion du 5 mai 2023

1. Compte rendu de l'Assemblée Générale de l'Association Nationale

Certains d'entre nous ont assisté en 'visio' à la conférence de François Héran invité à l'occasion de la sortie de son livre : « Immigration : le grand déni » (édition du Seuil) avec un éclairage théologique par Monique Baujard, présidente des Amis de La Vie, puis à la rencontre avec des journalistes de La Vie sur le thème : « Migrants, réfugiés, étrangers : informer sur des sujets inflammables ». François Héran est professeur au Collège de France à la chaire Migrations et sociétés créée en 2018.

Dans l'assemblée, se trouvaient beaucoup de participants engagés dans des associations d'aide aux migrants notamment chez « JRS Welcome » (Jesuit Refugee Service) qui propose un hébergement provisoire et gratuit au sein d'un réseau national de familles, pour une personne dont la demande d'asile est en cours de procédure et qui est laissée à la rue, faute de place dans le Dispositif National d'Accueil. Etaient également présents des membres de « SOS Méditerranée », association pour la recherche et le sauvetage en haute mer, créée le 9 mai 2015, pour mettre fin aux naufrages en Méditerranée centrale.

Il a été parlé du futur projet de loi sur l'immigration et notamment de cette mesure concernant l'augmentation des exigences de niveau de langue française pour ceux qui désirent demeurer sur le territoire national. Pour François Héran, au-delà d'une actualité brûlante, révélatrice de tensions majeures dans notre société, la question de l'immigration doit être abordée par le biais de méthodes sérieuses prenant en compte la diversité des phénomènes migratoires et des questions qu'ils soulèvent. Dans ce domaine, plus que dans tout autre, les idées reçues circulent, parfois imperméables aux faits. Il est non seulement nécessaire d'étudier ces phénomènes de façon aussi scientifique que possible mais aussi les interactions entre migrations et sociétés : il n'y a pas de sociétés sans migrations et les migrations modifient durablement les sociétés. Un tiers de la population française est issue de l'immigration, c'est donc un brassage très important qui pose des problèmes au niveau quantitatif mais aussi qualitatif avec des niveaux d'instructions très disparates ainsi que l'impact chez certains migrants des croyances religieuses comme l'Islam. Ces éléments sont exposés de façon très négative par des personnages politiques du moment comme E. Zemmour.

L'accueil des demandeurs d'asile en France est conforme à la Convention de Genève de 1951, qui définit les obligations internationales en matière de protection des réfugiés. En vertu de cette convention, l'État français finance les Centres d'Accueil de Demandeurs d'Asile pour fournir un refuge et un soutien aux personnes en situation de vulnérabilité. Les accueils de migrants ne se font plus dans des « camps » ou des « ghettos » comme aux siècles précédents mais dans des petits hébergements répartis sur tout le territoire tels que les CADA, ces Centres d'accueil de demandeurs d'asile, qui fournissent un refuge aux personnes qui ont demandé l'asile en France. Pendant la durée de l'examen de leur demande de statut de réfugié, les demandeurs d'asile peuvent bénéficier d'un logement, d'un accompagnement administratif pour aider à la procédure de demande d'asile, d'un soutien social qui inclut l'accès aux soins médicaux, la scolarisation des enfants et une aide financière pour les besoins alimentaires. Les CADA sont généralement gérés par des organisations caritatives ou des entreprises privées. On sait que de nombreuses implantations de CADA sont gênées ou empêchées par des mouvements d'extrême droite. Pourtant cet accueil est efficace et se passe bien notamment par la prise en charge de nombreuses activités d'entraide et d'accueil par des bénévoles régionaux.

Le nombre d'entrée de migrants en France ces dernières années dément les propos de M. Le Pen qui a osé parler d'un « véritable tsunami » à l'occasion des arrivées en provenance de Syrie. La France

s'était engagée à recevoir 17% des réfugiés syriens et n'en a en fait accepté que 5% alors que l'Allemagne en accueillait 57%. Actuellement 110 000 Ukrainiens sont réfugiés en France.

François Héran pense également que la France « surestime son attractivité » : seulement 18% des migrants en provenance de l'Afrique de l'Ouest (francophone) choisissent la France. La grande honte de l'Europe c'est de laisser s'installer des filières coûteuses et dangereuses. 25 000 personnes, hommes, femmes et enfants se sont noyés en Méditerranée depuis 2013. Plus on diminue les points de passage plus on augmente l'activité des passeurs et la dangerosité du passage.

Autre phénomène paradoxal : 40% des doctorants ou en masters en France sont des étudiants étrangers.

Monique Baujard, présidente des Amis de La Vie et théologienne, a proposé une réflexion sur la façon dont la théologie peut étayer une volonté de grandir ensemble comme société avec les migrants et les réfugiés. Car il s'agit bien de cela : les projections démographiques alarmistes oublient qu'en France, comme dans toutes les sociétés intégrant des immigrés, la composante de la population censée former le cœur de l'identité nationale n'a cessé de s'élargir au fil des générations. François Héran le démontre magistralement dans son livre. Un élargissement du cœur : l'expression est belle et change la perspective sur un sujet inflammable. Elle exprime aussi quelque chose de ce qui fut partagé lors de cette assemblée générale dont les temps forts et les documents sont à retrouver sur le site de l'association (amisdelavie.org).

2. Les Arts du point de vue de l'éthique, du social, du sacré, ...

Une intéressante discussion sur ces différents aspects s'est engagée avec la participation de tous les membres du groupe.

3. Le point sur le projet de conférence du 21 septembre 2023.

Le nom de la conférence : « LE MESSAGE DES GLACES DE L'ANTARCTIQUE : L'ERE DE L'INSOUCIANCE EST REVOLUE » a semblé un peu trop long à Olivier Nouaillas, un de nos conférenciers familiers de la sphère médiatique et de ses codes. Il faut que tout le monde réfléchisse à un titre plus court et plus percutant pour le 2 juin en évitant les formules trop rabâchées par les médias.

La « **feuille de route** » pour la conférence qui permettra à chacun de s'investir dans le projet est à la fin de ce petit compte rendu.

4. Le programme de nos futures réunions notamment notre rendez-vous d'été.

Notre prochaine réunion se tiendra le **vendredi 2 juin** à la salle des associations. Le programme n'est pas encore défini mais elle sera en partie consacrée à la mise au point de la conférence de septembre.

Le projet d'une rencontre d'été est lancé finalement pour le dimanche 25 juin : au Jassonneix (près Meymac) avec la participation de l'Abbé Rigal. Les détails sur cette journée seront fournis lors de notre prochaine rencontre.

« **Forum des Associations** » Il est acquis que nous participerons le 10 septembre au Forum où nous ferons la promotion de notre conférence qui aura lieu 10 jours après.

Feuille de route des ADLV pour la conférence du 21 septembre

Actions	Responsables	Quand ?
Organisation générale		
Centralisation et relations avec les conférenciers	Marie-Jo F.	Permanent de mai à septembre
Salle et Matériel		
Réservation de la salle et démarches administratives	Jean-François A.	Fait
Visite de la salle	Jean-François, Pierre B., Jean-Louis D.	Mai/septembre
Préparation du matériel nécessaire et installation de la salle	Pierre B., Jean-Louis D.	Mai/septembre
Nettoyage et rangement après évènement	TOUS	21 septembre à 23 heures
Remise des clés	Jean-François	A partir du 22 septembre
Publicité		
<ul style="list-style-type: none"> • Panneaux lumineux • Vie Associative • Brive Mag 	Jean-François A.	A remettre le 10 août pour passage en septembre
Flyers, Affiche : conception réalisation (Flyers A5 ou moins, Affiche A4)	Pierre B., Jean-Louis D.	Mai/juin
Flyers, Affiches : distribution	Pierre Dumoulin, Michèle Chaumeil et TOUS pour diffusion aux amis et contacts par courriel.	En septembre
Journaux : <ul style="list-style-type: none"> • La Montagne • La Vie Corrézienne 	Pierre Dumoulin	En septembre
Démarches auprès des professeurs de SVT	Pierre et Lisette Dumoulin	Au plus tard en septembre
Conférence de presse	Philippe M. et Fabienne C.	En septembre
Livres des conférenciers		
Relation avec le libraire pour disposer à temps d'un ouvrage par auteur	Laurence D. et Claude M.	Au plus tard en septembre
Hébergement restauration		
Si hébergement en hôtel : recherche	Jean-Louis D.	Mai/Juin
Restauration : recherche	Marie-Jo F. et Claude M.	Mai/juin
Déroulement de l'évènement		
Présentation de l'évènement et mot de clôture	Jean-Louis D.	Le 21 septembre
Mise en place des ouvrages des auteurs et organisation des ventes et dédicaces	Laurence D. et Claude M.	
« Chapeau » pour une participation financière libre	Michèle C. et Serge F.	
Imprévus	Marie-Jo F. et ... ? (Tous évidemment)	